
PRESENTACION

***"El problema de los esclavos africanos
no mereció lamentablemente,
la suficiente atención evangelizadora
y liberadora de la Iglesia".***
III Conferencia General del
Episcopado Latinoamericano,
Documento de Puebla,
Nro. 8 nota 1.

Esta confesión sencilla, al pie de página en el documento final de la reunión en Puebla de los Angeles, México, 1979, resume la vida y la muerte de por lo menos 15 millones de africanos. Ellos fueron traídos con violencia y cadenas para ser empleados como esclavos en las plantaciones transatlánticas y en otras faenas inhumanas en beneficio de los imperios. Esa admisión de nuestros Obispos pudiéramos extenderla a la conciencia de nuestros pueblos hispanos y afrocaribeños, donde todavía ignoramos la vertiente africana de nuestro pasado y de nuestra identidad cultural. Este número de **Estudios Sociales** une sus modestos esfuerzos al de tantos que quisieran explorar con seriedad esta *terra ignota* de nuestra conciencia.

Entre los sectores sociales e instituciones que se relacionaron con la esclavitud se encontraba también la Iglesia. Los artículos de José Luis Sáez y Manuel Maza recorren esa inmensa relación.

Sáez estudia "La Iglesia frente al esclavo en Santo Domingo, 1501 a 1683". Primeramente, nos explica por qué fueron traídos los esclavos a esta Isla, quiénes controlaban ese tráfico beneficioso, el impacto demográfico de semejante comercio y las características culturales más

sobresalientes de las diversas etnias africanas que aquí se fundieron. En las secciones siguientes, Sáez analiza la esclavitud y el derecho de conquista en Europa, la evangelización del negro emigrante, las cofradías y la promoción a las órdenes sagradas de los clérigos de raza negra.

"Clero católico y esclavitud en Cuba" de Maza, se empeña en sintetizar los procesos y posturas más sobresalientes de esta relación, desde el siglo XVI hasta la abolición de la esclavitud en la Gran Antilla en 1886. Al final aventura algunas perspectivas para comprender la actitud del clero durante la vida republicana que iniciara en 1902.

Alejandra V. Liriano, con su investigación en torno a la "Presencia de mujeres en el comercio de esclavos hacia Santo Domingo", trae a la luz un aspecto descuidado de nuestra realidad afrocaribeña, donde la historia se ha escrito "como si las mujeres no hubiesen existido". El trabajo de A. Liriano ganó un concurso organizado por el Centro de Integración para la Acción Femenina (CIPAF).

Dos documentos eclesiósticos amplían los horizontes de este número. uno, fechado en 1863, del Arzobispo de Santo Domingo, Bienvenido Mozón y Martín y el otro, una Carta Pastoral de la Conferencia Episcopal Australiana de 1988 con motivo del bicentenario de su país.

Sáez cierra nuestras páginas con una bibliografía útil sobre historia de la Iglesia dominicana para los años 1979-1989.

Este número extraordinario de **Estudios Sociales 79/80** ve la luz en medio de huelgas, acuerdos frágiles, frustración y represión crecientes, conatos terroristas y el aturdimiento de la gran masa del pueblo, que no acaba de acostumbrarse a los nuevos precios y a las medidas de ajuste, cuando ya se le anuncian otros más onerosos. La Pastoral Conjunta del Episcopado Dominicano del 21 de enero de 1990 cobra actualidad. Con ella recordamos un criterio para evaluar las ideologías y los planes de acción: "...serán legítimos, --si los intereses que defiendan lo son y si respetan los derechos fundamentales de los demás grupos de la nación". **Número 88.**